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证券时报记者 聂英好

本周（8月 12日至 16日）A股大盘

表现分化，上证指数全周涨 0.60%，收

于 2879.43点；深证成指下跌 0.52%，创

业板指下跌0.26%。

盘面上，行业（申万一级）指数跌多

涨少，电子、传媒和通信行业涨幅排名前

三，房地产、食品饮料和农林牧渔行业跌

幅居前。主题概念中，AI穿戴设备、新

冠特效药、血液制品、体外诊断等板块表

现活跃。据报道，苹果要推新款AR眼

镜，提振AI穿戴设备板块市场情绪，AI
眼镜概念股本周强势上涨，其中博士眼

镜近5个交易日已累计涨148.59%。

本周机构调研热度有所升温，在半

年报集中披露的影响下，机构对热门公

司调研的集中度大幅提升。截至8月16
日19时，A股有65家上市公司周内接待

机构并披露了调研记录，较上周增加17
家。本周获机构调研公司赚钱效应依然

较差，仅有约三成公司实现正收益。

热门调研股方面，周内机构扎堆调

研的现象显著增加，接受百家以上机构

调研的公司有9家。其中华测检测本周

接受461家机构调研，伟星股份、云天化

分别接受210家、208家机构调研，安杰

思、中矿资源、京新药业和精工科技均接

待150家以上机构，此外耐普矿机、仙鹤

股份也接受超过100家机构调研。

华测检测是一家从事贸易保障检

测、消费品测试、工业品测试和生命科

学检测业务的公司，是国内检测认证行

业龙头。该公司本周发布 2024年半年

报，今年上半年实现营业收入约 27.91
亿元，同比增长 9.2%；实现归母净利润

约4.37亿元，同比增长1.97%。

今年上半年，除了医药医疗板块毛

利率下滑外，华测检测其他业务线毛利

率均有提升。在调研中，华测检测对此

回应称，受医疗专项整治行动持续深入、

细分赛道竞争加剧等影响，医药医学板

块短期承压，营业收入、毛利率同比有所

下滑，随着药品检测、医疗器械、药学

CMC等业务占比不断提升、CRO业务逐

步转好，医药医学板块有望逐步向好。

此外，机构投资者还关注华测检测

2025年后环境业务增长的来源，该公司

在调研中表示，当前土壤“三普”业务中

标情况理想，中标了包括江苏、四川、湖

南、湖北、广东、福建等多个省市的“三

普”检测项目，签单情况符合公司预期，

中标签单量居行业前列。土壤“三普”

检测，即土壤常规物理性质检测、化学

成分分析和生物学指标检测，是了解和

掌握土壤污染状况的有效途径。

华测检测指出，公司在今年年初已

经在考虑“三普”后的环境业务增长动

力，也在拓展市场规模大但华测所占份

额低的领域，例如环境监测、海洋环境

检测等业务。同时，华测也积极关注有

增长潜力的细分领域的收并购机会。

知名白马股伟星股份也备受机构

关注。伟星股份是国内服饰辅料行业

的龙头企业，本周伟星股份发布的半年

报显示，该公司上半年实现营业收入

22.96亿元，同比增长25.57%；归母净利

润4.15亿元，同比增长37.79%。

今年上半年，伟星股份销售毛利率

为 41.80%，创下历史新高，机构投资者

提问聚焦伟星股份毛利率创新高的原

因，该公司表示，上半年伟星股份毛利

率有所增长主要是受规模效应、产品结

构等因素的影响，总体来说，公司不会

片面追求高毛利，但合理的毛利率水

平是可持续的。

机构在调研中还问及伟星股份

2024年~2026年产能规划和释放节

奏，伟星股份表示，从该公司正在实

施的募投项目来看，越南服装辅料生

产项目已于2024年3月投产，剩余两

个项目将在接下来 2年~3年内实施

完毕。当前的产能规划根据伟星股

份未来五年发展计划布局，此外，新

建产能从投产到达产也需要一定时

间的磨合及调整。

磷矿石是我国重要的经济矿产

和战略性非金属矿产资源，磷化工企

业云天化本周也是机构扎堆调研的

热门股。今年上半年，云天化实现营

业 收 入 约 319.93 亿 元 ，同 比 减 少

9.16%；实现归母净利润约 28.41亿元，

同比增长 6.1%。云天化解释称，上半

年收入下降主要因为主营产品价格同

比下降，公司适当缩减规模。

今年上半年磷矿石价格高位运行，

云天化在调研中表示，对磷矿石价格保

持较为乐观的态度。

“近年来，受下游磷肥较高景气度

以及新能源电池材料需求提升的影响，

磷资源需求得到有力支撑；同时，筹建

在建新增产能落地周期较长，不确定性

较大，环保政策趋严及中小型落后产能

的退出持续存在。为此，我们预计年内

乃至 2到 3年内，磷矿的供需关系将不

会发生显著变化，仍将处于紧平衡的供

需格局。”云天化在调研中表示。

华测检测获461家机构调研
土壤“三普”检测中标情况理想

证券时报记者 黄翔

8月16日，山东高速、宁沪高速、深

高速三家高速公路公司股价继续上涨，

盘中分别刷新各自上市以来的新高。

今年以来，A股市场红利股表现优

异，其中高速公路板块涨幅显著高于上

证指数，而该板块此前已连续三年跑赢

大盘。今年 8月以来，高速公路板块继

续走强，多只个股股价不断刷新阶段新

高。券商研报认为，高速公路企业业绩

稳步增长、低波动红利属性突出，以及

优质交通基础设施资产价值不断强化，

未来仍是较优的配置资产。

股价创新高

Wind数据显示，今年以来，申万高

速公路指数（851731）涨幅 9.18%，显著

高于同期上证指数。回顾近 3年，该指

数在2021年、2022年、2023年的年度涨

幅分别为6.9%、-0.3%、17.5%，连续3年

跑赢上证指数。

个股方面，皖通高速、山东高速、粤

高速A三家高速公路公司年内涨幅居

前三甲，分别上涨 42.53%、40.57%、

37.72%。紧随其后的宁沪高速、招商公

路、粤高速 B、深高速、五洲交通、楚天

高速、福建高速等涨幅均超20%，此外，

四川成渝、赣粤高速涨幅超16%。

如果将时间线拉长，不少高速公路

股的涨幅更为惊人。如皖通高速自

2022年 8月以来，近 2年时间累计涨幅

约 160%。同期，山东高速累计上涨

110%；宁沪高速累计涨幅104%；招商公

路上涨101%；粤高速A累计上涨78%。

近期，高速公路公司股价屡创新

高。8月16日，山东高速、宁沪高速、深高

速继续上涨，盘中分别刷新上市以来的

股价新高。其中，山东高速股价盘中涨

至9.38元/股，宁沪高速最高13.69元/股。

早前的8月2日，皖通高速、粤高速A
同日也大幅攀高，盘中分别涨至16.1元/
股、11.32元/股，其中粤高速A创上市以

来新高，皖通高速则刷新近9年来的高点。

值得注意的是，尽管高速公路公司本

身板块取得了不错的涨幅，但高速公路公

司投资其他行业的金融资产却并不理想。

以赣粤高速为例，赣粤高速在上半

年实现营业收入 32.20亿元，同比下降

7.22%；净利润 6.27 亿元 ，同比下降

14.33%。赣粤高速净利下滑的原因，正

是由于上半年持有的股票类型的金融资

产公允价值下跌。数据显示，赣粤高速

在2024年初持有的股票类型的金融资产

为12.07亿元，上半年该项资产公允价值

亏损了 0.92亿元。主要集中在国盛金

控、湘邮科技和信达地产这3只股票上，

上半年上述3只股票的二级市场价格分

别下跌了9.12%、30.72%和15.04%。但

如剔除该项损益，赣粤高速扣非净利润

为6.51亿元，同比增长9.1%。

受险资青睐

高速公路以其红利低波属性，成为

当前市场环境下较受追捧的资产，不少

高速公路公司获得社保基金、保险公

司、外资等机构的青睐。

今年上半年，作为“耐心资本”的险

资便频繁买入高速公路企业。以长城

人寿为例，上半年长城人寿持续增持赣

粤高速，后者的半年报数据显示，长城

人寿以 1.44 亿股（持股比例为 6.18%）

的持股，名列前十大股东的第二位；而

据赣粤高速 2023年年报，长城人寿并

未出现在十大股东，显然其增持动作主

要在今年上半年内进行。

长城人寿此前表示，赣粤高速扎根

江西本土，业务稳定且业绩稳健，符合

保险公司长期投资理念，适合险资长期

持有。此外，长城人寿还指出，不排除

未来 12个月内在符合和遵守现行有效

的法律、法规及规范性文件的基础上继

续增加公司股份的可能性。

除赣粤高速外，今年上半年长城人

寿还增持了中原高速 250万股，持股比

例提升1.91%，达到5.93%，居中原高速

第三大股东；还买入五洲交通 4839万

股，持股比例 3.01%。此外，平安人寿

今年上半年买入皖通高速 731万股，持

股比例0.44%。

据万联证券发布的交通运输行业

跟踪报告，公募基金持仓方面，2024
年二季度交运行业公募基金持仓比重

环比进一步提升，但仍低于标配比

例，跨境物流与快递行业核心个股增

减持表现分化，具有高分红属性的港

口、铁路公路细分行业核心标的仍较

受资金青睐。

仍具较高配置价值

今年以来，全国高速公路领域陆续

出台法律法规，高速公路收费政策有望

迎来调整，对高速公路企业经营而言带

来新机遇。

今年 5 月 22 日，交通运输部公布

《交 通 运 输 部 2024 年 立 法 工 作 计

划》。交通运输部法制司有关人士透

露，该部已经明确了 2024年交通运输

立法工作主要任务，其中包括收费公

路管理条例的修订工作。相关人士认

为，若高速公路收费期限上调，将对

高速公路资产的长期价值产生显著的

提振作用。

华福证券亦表示，在盈利维持高且

稳定的前提下，高速公路板块个股估值

提升主要看路段改扩建和分红率提升，

若收费政策放开则会提升整个行业的

估值水平。

东兴证券认为，市场对稳定回报的

诉求并非短期改变，而是长期趋势；降

息周期则进一步提高了高速公路股的

安全边际；改扩建带来的业绩成长性以

及收费年限延长有望带来业绩与估值

“戴维斯双击”。因此，预计未来较长一

段时间里，高速公路板块受益于行业周

期上行以及公司治理优化的提升，投资

价值会持续凸显。处于改扩建周期，具

备较强成长性的高速公路板块更具投

资价值。

多家高速公路公司股价创新高
险资青睐板块连续三年跑赢大盘 证券时报记者 胡华雄

近日猴痘疫情再次引起关

注。世界卫生组织总干事谭德塞

日前宣布，猴痘疫情构成“国际关

注的突发公共卫生事件”。

伴随着全球猴痘疫情的变化，

近期股票市场上相关概念公司股

价也经历剧烈波动。Wind猴痘指

数 8月 16日上午盘中一度下跌超

过2%，但后又快速拉起，收盘大涨

3.55%。Wind猴痘指数近期走势

强劲，8月以来累计上涨超过10%。

上述指数成份股主要由拥有

“猴痘”相关检测试剂、疫苗及治

疗类药物的公司股票组成。部分

相关概念股涨势尤为明显，成为

近段时间A股市场涨势凌厉的一

类股票。比如凯普生物近期连续

大涨，最近一周累计涨幅高达

70.89%，其 中 8 月 16 日 涨 幅 达

16.55%；达安基因近期也走势强

劲，最近一周累计上涨 19.26%，8
月以来则累计上涨 27.02%；华仁

药业 8月 16日大涨 6.29%，8月以

来累计上涨13.78%。

一些上市公司近期在互动平

台回复了投资者关于猴痘的相关

问题。

凯普生物近日在深交所互动

易平台回复称，公司旗下医学实

验室具备猴痘病毒的实验室检测

能力，已自主研发猴痘病毒核酸

检测试剂盒（荧光 PCR法），该产

品已获CE证书，目前暂未取得国

内医疗器械注册证，与猴痘病毒

相关的发明专利“一种猴痘病毒

假病毒颗粒及其制备方法”“一种

用于同时检测并鉴别猴痘病毒 I

型、IIa型和 IIb型的多重 qPCR试

剂盒”已获国家知识产权局授权。

奥泰生物近日在上证e互动平

台回复称，公司目前已取得猴痘产

品欧盟CE认证，可在欧盟国家以

及认可欧盟CE认证的国家进行销

售，公司会继续密切关注海外市场

猴痘相关疫情发展情况。

华仁药业近日在深交所互动

易平台表示，公司猴痘病毒核酸

检测试剂盒已获得欧盟CE认证，

目前暂未取得国内注册证，公司

将会持续关注相关事项。

硕世生物近日在上证 e互动

平台表示，公司产品线中有猴痘

病毒核酸检测试剂盒 (荧光 PCR
法)，该产品于 2022 年取得欧盟

CE准入资质和英国MHRA注册，

国内销售于疾控与科研市场，未

对公司当前收入及利润产生重大

影响。

不过，对于猴痘疫情引起二

级市场爆炒，一些上市公司否认

与猴痘有关联，并进行澄清。

蔚蓝生物近日在上证 e互动

平台表示，公司主要从事酶制剂、

微生态制剂以及动物保健品的研

发、生产和销售，公司目前没有涉

及猴痘产品的研发、生产和销售。

北陆药业在深交所互动易平

台表示，公司主营业务为对比剂

制剂及原料药、中枢神经类和降

糖类药品的研发、生产与销售，并

通过收购天原药业 80%股权积极

布局中成药领域，不涉及猴痘病

毒检测试剂盒。

捷强装备 8月 16日在深交所

互动易平台表示，目前公司暂时

没有猴痘检测业务。

猴痘疫情搅动股票市场
相关指数大涨3.55%

桂浩明

本周A股市场连续三日单日

成交金额跌破5000亿元，引发市场

关注。7月底，A股单日成交金额

曾经超过9000亿元，如今几乎打了

对折。“地量地价”是股市的基本规

律，如果5000亿元是“地量”，那股

市距离“地价”也就不远了。

对此，我们需要探讨两个问

题：一、5000亿元的成交量是否就

是“地量”？二、如果是“地量”，那

什么时候能够见到“地价”?
以 2020年以来的数据分析，

在前三年A股市场的交易是较为

活跃的，单日成交金额基本保持在

8000亿元以上的水平，还连续一个

多月成交金额超万亿元。当时，不

少分析师表示，万亿成交会成为一

种常态。但是，从2022年二季度开

始，股市持续下跌，成交金额开始

逐渐下降。这种情况在今年变得

更加严重，直至近日跌破5000亿元

水平。从成交超万亿元降到 5000
亿元，其实就是股市不断下跌的过

程。因此，所谓的“地量”是一个相

对值，与股票的运行态势及其点位

有着明显的正相关关系，不能简单

地说5000亿元左右的成交量就一

定是“地量”。

今年之前，量化交易在市场

上占比高，但受制于多方面的原

因，量化交易现在大幅度减少，这

也影响了股市成交量。因此，作

为一个需要动态分析的数据，成

交量大小是个相对值，简单地把

某个数值作为“地量”的指标，过

于机械，在实践中也未必能够行

得通。

现在有 5000多家上市公司，

股票流通市值超过 63万亿元，每

天0.8%的换手率就可以带来5000
亿元以上的成交金额。而历史上

A股市场很少出现这样低的换手

率，因此，现在5000亿元左右的成

交量是一个底部区域的量，大致

不会错。但是，有了处于底部区

域的量，是否就会有“地价”呢？

底部区域并非某一个时间

点，而是会延续一段时间，此间还

会伴随一定幅度的反复。即便现

在已经到了成交量的底部区域，

也不能认为市场的“地价”就出现

了，两者之间很难直接对应。

成交量是市场活跃度的一种

外在表现形式，在大盘运行环境

还没有出现根本性好转之前，股

价还可能继续下跌。“地量地价”

的说法，更多的是反映两者之间

一种技术层面的关系，但在当前

的市场环境下，它未必能够起到

决定性作用。在成交处于“地量”

的情况下，尤其如此。

时下，A股成交低迷的状况还

在持续，这不但影响了股市的平

稳运行，对投资者积极性的打击

也很大。投资者迫切希望能够尽

快改变这种局面，各种有利于活

跃市场、提振投资者信心的措施

要尽快落实，有关方面也需要研

究在一旦市场失灵的情况下，如

何采取有效措施稳定市场、恢复

市场信心。

（作者系市场资深人士）

也谈“地量”与“地价”
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“你好，能帮我看看这些钱还能

换吗?”近日，一位客户抱着一袋被烧

毁的百元纸币，满脸焦急地走进交通

银行深圳松岗支行营业厅，向工作人

员询问能否兑换。经办柜员耐心询

问后了解到，客户从事小本生意，这

些靠省吃俭用积攒的纸币，却因家中

意外失火被烧毁。

“您别着急，兑换残缺、污损人民

币是我们义不容辞的责任和义务。只

要符合残损币兑换标准，一定帮您兑

换，请您放心。”得到肯定答复后，客户

欣喜地从袋子拿出烧毁的纸币，工作

人员迅速为其清点。由于烧毁纸币容

易破碎，无法使用点钞机清点，经办柜

员和营运主管对每一张残损币进行了

防伪甄别和手工清点、复点，从残损币

的碎片中仔细核对冠字号码等信息，

拼出达到兑换标准的残损券。两名工

作人员经过 7个多小时的努力，共清

点残损币200余张，并完成了兑换，最

大限度为客户挽回了损失。

“我是抱着试试看的想法来的，

没想到你们不嫌麻烦，真帮我把钱换

了，太感谢你们了!”客户激动地对工

作人员致谢，并致电 95559客服对工

作人员进行表扬，为交行员工的专业

用心服务点赞。

未来，交通银行深圳分行将继续

践行社会责任，贴心为群众着想，为

客户排忧解难，努力提供更加优质、

暖心的金融服务。

（CIS）

交通银行深圳分行：为民服务无小事 残币兑换暖人心


